
香港文匯報訊 據新華社報道，12月25日，
針對美方將「2025財年國防授權法案」簽署成
法，全國人大外事委員會發言人許東發表談
話。全文如下：
日前，美國國會參眾兩院通過「2025財年國

防授權法案」，由總統簽署成法。該法案涉華

消極條款繼續渲染「中國威脅」，鼓譟對台軍
事支持，打壓中國科技和經濟發展，限制中美
經貿往來和人文交流，粗暴干涉中國內政，損
害中方主權安全發展利益。我們對此表示強烈
不滿和堅決反對。
中方始終按照相互尊重、和平共處、合作共贏

原則處理中美關係，始終認為中美各自的成功是
彼此的機遇，兩國應該成為對方發展的助力而不
是阻力。中美關係穩定健康可持續發展既關乎兩
國人民，也關乎人類前途命運。中美兩個大國難
免有些矛盾分歧，但不能損害彼此核心利益，更
不能搞衝突對抗。台灣問題、民主人權、道路制

度、發展權利是中方紅線，不容挑戰。
我們強烈敦促美方摒棄冷戰思維和意識形態

偏見，不得實施上述法案中的涉華消極條款，
不要在涉及中國主權和核心利益問題上一錯再
錯。中方將依法採取必要措施，堅決捍衛國家
主權安全發展利益。

全國人大外事委員會發言人就美涉華消極條款相關法案發表談話

國台辦：大陸正研擴居民赴台旅遊
三質問台當局：「禁團令」解除沒？包船申請回應沒？「橙色」旅遊警示撤除沒？

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）25日，

國台辦舉行例行新聞發布會，發言人陳斌華在回

應「赴台團隊遊卡關最主要原因是大陸文旅部門

無正式公告」時連發「三問」，並指出兩岸旅遊

問題的癥結和障礙完全在民進黨當局。「我們樂

見包括上海居民在內的大陸居民早日恢復赴台旅

遊，將積極研究擴大大陸居民赴台旅遊。民進黨

當局應為兩岸旅遊恢復正常化創造條件，而不是

製造障礙。」
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香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）針
對美國包含涉台消極內容的「2025財年國防
授權法案」已簽署成法，國台辦發言人陳斌華
25日回應指出，我們對此表示強烈不滿和堅
決反對。他並正告民進黨當局，無論怎麼勾連
外部勢力，買再多美國武器，都阻擋不了中國
統一的歷史大勢，膽敢鋌而走險，必將自取滅
亡。
陳斌華表示，台灣是中國的台灣。台灣問題

純屬中國內政，不容任何外來干涉。美方執意
在「2025財年國防授權法案」塞入涉台消極
內容，企圖進一步武裝台灣，在台海拱火遞
刀。有關舉動粗暴干涉中國內政，嚴重違反一
個中國原則和中美三個聯合公報規定，向「台
獨」分裂勢力發出嚴重錯誤信號，給台海和平
穩定造成嚴重損害。
「我們要求美方切實恪守在台灣問題上對中

方所作的嚴肅政治承諾，將不支持 『台獨』
的表態體現在具體行動上，立即停止武裝台
灣。」陳斌華說。
對於台媒報道，美國國務卿布林肯近日受訪

稱，台灣「若因中國的行為而蒙受危機，沒有
國家能夠免疫、不受影響」。陳斌華強調，
「台獨」分裂行徑和外部勢力干涉是台海和平
穩定的最大威脅。美方如果真心希望台海和平
穩定，就應該慎之又慎處理台灣問題，明確反
對「台獨」，支持中國和平統一。
美國前總統國家安全事務助理奧布萊恩日
前稱，「台灣很有錢」，因此美國新政府不
願繼續承擔台灣的「防禦支出」，台灣未來
要大規模採購美制武器系統，以平衡雙方貿
易赤字。台外事部門回應將通過對美軍購等
強化「防衛韌性」。
對此，陳斌華強調，我們堅決反對美國向中
國台灣地區出售武器，這一立場是一貫的、明
確的。有關報道再次印證美國始終奉行「美國
優先」，美國人關心的只有「美國利益」。民
進黨當局為一黨之私，不惜出賣島內民眾利益
向美貼靠，甘當「提款機」，終將難逃「棋
子」成「棄子」的下場。正告民進黨當局，妄
圖勾連外部勢力進行謀「獨」挑釁，必將自食
惡果。

香港文匯報訊 據中通社報道，中國最
高人民法院25日公布關於修改「關於認
可和執行台灣地區法院民事判決的規
定」的決定，自 2025 年 1 月 1 日起施
行。其中提出，台灣民事判決若違反一
個中國原則，人民法院不予認可。最高
法指出，制定該規定是為了正確審理認
可和執行台灣地區法院民事判決案件，
依法保障海峽兩岸民事主體的合法權
益。
修改後的規定明確，申請人僅提出認可
台灣地區法院民事判決申請，人民法院對
應否認可進行審查並作出裁定；並新增台
灣地區法院民事判決具有給付內容的，人
民法院在受理認可申請及作出認可裁定
時，應當向申請人釋明其可以向人民法院
申請執行。
對於申請認可台灣地區法院民事判決應
當提交的材料，修改後的規定明確，身份
證明材料在中國大陸以外形成的，申請人
應當依據民事訴訟法及相關司法解釋的規
定履行證明手續。
根據修改後的規定，申請人申請認可台
灣地區法院民事判決，應當提供相關證明

文件，以證明該判決真實並且已經生效。
台灣地區法院民事判決為缺席判決的，申
請人應當同時提交台灣地區法院已經合法
傳喚當事人的證明文件，但判決已經對此
予以明確說明的除外。
最高法還就申請書應當載明的事項、對
台灣地區法院民事判決裁定不予認可的情
形等作出具體規定。
其中包括，申請認可的民事判決，是在

被申請人缺席且未經合法傳喚，或者在被
申請人無訴訟行為能力且未得到適當代理
的情況下作出的；案件係人民法院專屬管
轄的；案件雙方當事人訂有有效仲裁協
議，且無放棄仲裁管轄情形的；判決是通
過欺詐方式取得的；人民法院已經就同一
糾紛作出裁判，或者已經承認或認可其他
國家或地區就同一糾紛作出的裁判的；仲
裁庭在中國大陸已經就同一糾紛作出仲裁
裁決，或者人民法院已經承認或認可仲裁
庭在其他國家或地區就同一糾紛作出的仲
裁裁決的。另外，認可該民事判決將違反
一個中國原則等國家法律的基本原則或者
損害國家主權、安全、社會公共利益的，
人民法院應當裁定不予認可。

最高法：台民事判決若違一中原則 人民法院不認可

買再多美國武器都阻擋不了統一大勢

台灣問題民主人權道路制度發展權利是中方紅線不容挑戰

有記者提問稱，上海市日前在「雙城論壇」宣布推動
上海居民赴台團隊旅遊，台灣旅遊業者樂見成行。

台陸委會稱，卡關最主要的原因是大陸文旅部並沒有做出
正式的公告，希望大陸方面不只有意向性表態。

兩岸旅遊癥結和障礙完全在台當局
對此，陳斌華回應指出，民進黨當局的有關說法罔顧事
實、倒打一耙，企圖混淆視聽、甩鍋卸責。今年3月，民
進黨當局曾短暫解除赴大陸旅遊「禁團令」，6月出爾反
爾又再度實行「禁團令」。去年8月，他們無端以所謂
「對等原則」作為拒不解除「禁團令」的借口。
對於民進黨當局的說法，陳斌華提出「三問」：一、

「禁團令」是不是還沒有解除？二、對於台灣旅遊業界提
出的平潭到台灣專案包船申請是不是還未回應？三、是否
仍將台灣居民來大陸旅遊警示維持在「橙色」？
陳斌華表示，事實再清楚不過，兩岸旅遊問題的癥結和
障礙完全在民進黨當局。民進黨當局應反躬自省，糾正錯
誤，盡早撤除對兩岸人員往來和交流合作設置的種種障
礙。

和平發展交流合作是台灣社會願望
在被問及「大陸方面會否考慮優先開放大陸遊客赴澎湖
旅遊」時，陳斌華回應稱，我們將積極研究擴大大陸居民
赴台旅遊，不只是澎湖，也包括台灣本島。
高雄市旅行公會理事長近日表示，不解除「禁團令」，
島內旅行業者苦不堪言。陳斌華對此表示，要和平、要發
展、要交流、要合作是台灣社會的共同願望，是兩岸同胞
的共同心聲。民進黨當局應正視台灣旅遊業者和基層民眾
關切，停止對兩岸人員往來和交流合作的阻撓限制，在台
灣居民來大陸旅遊問題上採取切實舉措。

支持兩岸航司申辦春節加班機業務
關於寒假和春節的航班安排，陳斌華介紹，據了解，

有關主管部門已就進一步做好兩岸直航工作作出部署，
要求執飛兩岸航線的大陸航空公司和有關機場圍繞「平
安、便捷、溫馨」的工作目標，為兩岸同胞往來提供更
多優質、便利的服務。對於兩岸春節加班機，有關主管
部門將積極響應兩岸民眾往來特別是台胞返鄉團圓及赴
大陸探親旅遊等需求，支持兩岸航空公司申辦春節加班
機業務。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報
道）國台辦發言人陳斌華25日在例行
新聞發布會上表示，我們將繼續團結
廣大台灣同胞，積極探索「兩制」台
灣方案，豐富和平統一實踐。「一國
兩制」在台灣的具體實現形式會充分
考慮台灣現實情況，會充分吸收兩岸
各界意見和建議，會充分照顧到台灣
同胞利益和感情。我們相信，「一國
兩制」將被廣大台灣同胞重新認識；
在兩岸同胞共同致力實現和平統一的
過程中，「兩制」台灣方案的空間和
內涵將得到充分展現。
有記者提問指出，今年是澳門回歸祖
國25周年。澳門回歸以來，「一國兩
制」、「澳人治澳」、高度自治得到充
分保障和完全體現。兩岸及港澳有識之
士紛紛表示，「一國兩制」在香港、澳
門實踐取得舉世公認的成就，證明「一
國兩制」有着強大的生命力，對台灣有
很好的示範意義。對此有何評論？陳斌
華答問時作上述表示。

「祖國靠得住，回歸有好處」
陳斌華說，澳門回歸祖國以來取得的
輝煌成就向世人證明，「一國兩制」具
有顯著制度優勢和強大生命力，是保持
香港、澳門長期繁榮穩定的好制度，是
服務強國建設、民族復興偉業的好制
度，是實現不同社會制度和平共處、合
作共贏的好制度。25年間，澳門各項
主要經濟指標闊步邁入全球前列，民生
福祉大大提升。當地生產總值增長7
倍，成為亞洲最富裕的城市之一；旅客
訪澳1999年僅有700多萬人次，今年截
至12月7日已達3,254.5萬人次；人均
GDP超55.9萬澳門元，居民平均預期
壽命83.1歲，均位居世界前列。這充分
表明，「一國兩制」完全行得通、辦得

到、得人心，「祖國靠得住，回歸有好處」。

大陸不制定統一時間表屬學者個人言論
另據中新社報道，有記者提問，有報道稱大
陸學者在《外交事務》期刊刊文表示，大陸未
來4年的注意力集中在重振經濟上，不會制定
統一台灣的時間表。陳斌華答問表示，這是學
者的個人言論。陳斌華強調，1949年以來，中
國共產黨、中國政府、中國人民始終把解決台
灣問題、實現祖國完全統一作為矢志不渝的歷
史任務。祖國必須統一也必然統一，這是新時
代中華民族偉大復興的必然要求。
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●國台辦發言人連發「三問」，指出兩岸旅遊問題的癥結和障礙完全在民進黨當局。圖為12月22日
上海台北雙城故事展開幕，50件藝術作品展現「滬台情」。 資料圖片

「你們擱哪兒來的？」

「台灣。」

「唉嘛，『小當歸』！整挺好！」

在哈爾濱冰雪大世界園區，台灣90後女孩林榕瑜難掩笑

容，這場與保安的對話，一下子拉近了她與「冰城」的距

離。

「儘管天氣很冷，但冰雕太驚艷了，『爾濱』人真的好

熱情。」她說，上個冰雪季，「爾濱」火了，台灣遊客被

親切叫作「小當歸」，自己非常想來，如今終於圓夢。

台北與哈爾濱，隔着千山萬水，跨越3,000多公里。12

月18日至24日，以「燃情冰雪．攜手同行」為主題的海

峽兩岸青年冰雪節在黑龍江舉行。在「台灣腔」與「東北

話」的對話中，約千名台青「打卡」冰情雪景，飽覽北國

風光，體認祖國幅員遼闊、同胞情誼深厚。

來自台灣的吳韋君是一名本科四年級學生，正在重慶一

所大學做交換生。這次「爾濱」之旅，讓她深刻地認識了

一個字：「且」。

「且」，是東北方言中對「親戚」「客人」的稱呼。吳

韋君說，自己常說「蠻好」「蠻刺激」，一不小心就「暴

露」台胞身份，但大家聽出她是台灣來的，就會說「來且

了」。

「在中央大街逛夜市，我問旁邊的小姐姐『剛買的小吃

好不好吃』，她就直接給了我一份，說『來且了，送你

了，玩得開心』。」吳韋君感嘆，這份豪爽熱情讓她驚喜

連連。

在哈爾濱工業大學航天館，中國空間站小機械臂、嫦娥

六號、天問一號……哈工大參研多項「國之重器」的實物

和模型，令不少台青心潮澎湃。

「沒來過大陸，會錯過很多精彩，我覺得台灣青年都應

該來看一看。」吳韋君說，哈工大師生「不是要做全國第

一，是要做全世界第一」的信念，讓她發自內心地覺得

「了不起」，激勵自己「每日精進」。 ●新華社

當「台灣腔」遇上「東北話」

●12月18日至24日，台灣青年代表團在黑龍江參觀訪問。

特稿


